

necesidades y hallarán más fácil el remedio. Han consignado un triunfo que han obtenido librando de las garras de la autoridad a dos compañeros que el gobierno quería clavar el diente por sus ideas, puesto que hechos punibles no habían cometido.

«Y nosotros—han dicho—no hemos recurrido al gobierno, ni a los políticos, sino al pueblo, al que hemos hecho partícipe de la injusticia que se quería cometer y de nuestros derechos.»

Es la misión del moderno profesor; hacer la causa del pueblo suya y la suya del pueblo.

El de obreros de Ferrocarriles del Estado se ha ocupado de hacer una Federación única entre todos los obreros de Ferrocarriles, sean del Estado o de cualquiera compañía.

Me simpatiza la idea.

El de panaderos ha tratado un asunto que recomiendo a los panaderos españoles.

Pretenden suprimir el trabajo de noche.

Es una cosa natural y conveniente. Yo no veo por qué los panaderos han de trabajar de noche, siendo perjudicial a los obreros, a los patronos y al público.

El pan caliente es insano; el trabajo de noche no produce como de día y es más propenso a accidentes. ¿Quién duda que las porquerías que se encuentran en el pan son a causa de trabajar de noche?

Si trabajar de noche es nocivo, si es más propenso a accidentes, si el pan es más insano, ¿a qué por conveniencia material de todos y por la propia higiene no se suprime la vela?

No soy panadero, pero repito que recomiendo el asunto a los panaderos todos.

El del partido socialista, para no variar la nota, también ha carecido de importancia. Empezó por atacarse las diferentes escuelas socialistas que lo componen; se pedía la expulsión de Hervé, que figura el demagogo del partido por sus relaciones y afinidades con los anarquistas, y de Robert por la parte opuesta que se considera más republicana que socialista, pero no corrió la sangre y a todos dieron entrada en el nuevo Comité. Se ocuparon más de elecciones que nada, y en vista de que el obrero de la población está cansado de promesas y ya no hace el borrego, pensaron en buscar votos entre los obreros del campo y pequeños campesinos.

Yo prefiero que el campesino vote por el socialista, aunque lo sea de nombre, que no por el cura.

La huelga de botoneros sigue igual. Dos veces los patronos han firmado un convenio, pero dos veces lo han roto ellos mismos.

Los burgueses botoneros han probado prácticamente que son discípulos de Clemenceau o la esencia de la informalidad y de la canallería.

Fácilmente puede reproducirse la lucha más general y violenta.

Bien hubiera querido tratar el asunto del Partido Hervé en un trabajo especial, pero si espero a ello no lo haré nunca, por esto lo concreto en una simple nota.

Hervé tiene partido de hecho desde que creó *La Guerra Social*. Este periódico hace una buena labor; no se la negaremos aunque reconocemos en él ciertas indiscreciones que ya una vez Cipriani combatió desde *L'Humanité*.

Para mí *La Guerra Social*, es *El Progreso* de Madrid y acaso más inferior, y Hervé un Lerroux.

Se habló de hacer el partido socialista antipolítico, pero este adjetivo se suprimió por insurreccional.

¿A qué, reconociendo la ineficacia del voto y hablando diariamente contra la papeleta electoral se admite este procedimiento en el partido?

¿No puede Hervé, como hizo Lerroux, procurar con capa de amigo restar fuerzas al anarquismo? Yo creo que Hervé se labra el camino como se lo labró Lerroux, y los que llamándose anarquistas militan en su partido son los seres cuyo sentimiento los llevó más allá de su intelectualidad y que en realidad necesitan uno que les monte.

¡Pobres burros!

Nosotros estamos casi de acuerdo con Hervé, pero nuestras viejas sospechas las ha venido a confirmar el partido que acaba de formar, que predicando la ineficacia del voto no ha querido proibirlo de su programa.

La línea recta es la más corta, y los que sabiendo buscar la curva nos son sospechosos.

He aquí mi opinión sobre Hervé formada sobre sus hechos.

Los obreros en lana de Mazamet, que habían gastado la suya en enviar comisiones a Clemenceau para que los defendiera, han cambiado de táctica y algunas fábricas y carros de borra han probado el fuego.

Casi todos estos obreros son católicos y ni el jueves y viernes santo ni las pascuas tuvieron reunión, pero el ejemplo de los botoneros les ha seducido más que la oratoria de Jaurés.

La Federación de obreros de los puertos de Francia llevará a cabo el boicote contra los barcos españoles si no se liberta a los de Alcalá del Valle. En todos los mitines de 1.º de Mayo se hablará en pro de su libertad.

Aunque deje otros asuntos que tratar no he de terminar sin ocuparme de un asunto de relativo interés.

Según me aseguran, la prensa reaccionaria de Vizcaya ha dado mucha importancia a una supuesta conversión en Sestao.

La prensa que se dice liberal ha pretendido quitársela sosteniendo que es una conversión comprada o producto de la miseria, pero ha afirmado que se trata de un anarquista.

Yo llamo mentirosos a cuantos sostengan que la tal supuesta conversión es de un anarquista.

Se trata del hijo de Manuel Escudero, que al poco tiempo de entrar de jefe en los astilleros del Nervión creyó útil a sus intereses hacerse republicano.

Desde *El Ruido*, de Bilbao y de *El Despertar del Terruño*, de La Línea, me ocupé de su apostasía, que por cierto, según me dijeron, fue censurado por un anarquista, que sin duda, al defenderlo, pretende imitarlo.

Esto hace más de seis años y el tal hijo del que algún día se llamó anarquista, pero que hace más de seis años renegó, cuenta ahora 14 años.

Según carta, el Escudero, que por otra parte es uno de los mejores mecánicos de España y acaso del mundo, se encuentra enfermo hace tiempo, y los padrinos de su hijo han sido el señor Urquijo y mujer, esto es, el yerno é hija del señor Rivas, propietario de los astilleros del Nervión y amo de Escudero.

Religión que a tales medios recurre es religión muerta.

Escudero cree en Dios como yo, pero la vida es bastante dura hasta para los buenos obreros y más cuando la agrava enfermedad larga en una casa tan desordenada como la suya.

Una vez que por conveniencia se hizo republicano nada de extraño es que se haga católico.

V. GARCÍA

A los obreros de los talleres de Riotinto en Huelva

Compañeros: Al coger la pluma para mal redactar este artículo, no lo hago por darne pisto de escritor, pero sí para demostrar vuestra inconsciencia y apatía hacia vuestros compañeros de infortunio; y digo vuestra inconsciencia porque permitís que os azoten y os crucen el rostro vuestros explotadores y ni siquiera tenéis la energía de rebelaros para que os respeten como hombres.

Hace poco tiempo se encargó de estos trabajos un ingeniero mecánico llamado *el amarrado*, por la figura de su traje. A su llegada se fijó en vuestros rostros y vió que erais mansos borregos; desde entonces os está esquilando de lo lindo, echando hombres a la calle por la cosa más mínima, y ni siquiera tenéis el valor de protestar de las muchas injusticias que viene cometiendo con los trabajadores. Es vergonzoso que un hombre sólo se burle de unos cuantos miles de trabajadores que derraman su sudor para llevar un misero bocado de pan para sus hijos mientras él medra a costa vuestra haciendo muchas economías para la compañía explotadora, compuesta de vampiros que se saciarán en vosotros hasta que os chupen la última gota de vuestra sangre, y cuando os distraigáis algo en vuestra faena correréis la misma suerte que los compañeros que ese monstruo del *amarrado* ha arrojado a la calle.

Si, compañeros; ¿no os causa pena que arrojen a un padre de familia, privándole de ganar ese misero bocado de pan tan negro como las entrañas del canalla ingeniero? ¿A dónde os llevará vuestra inconsciencia y cohardía?

Hay que cambiar de proceder si queremos ser hombres.

Hace pocos días cometió la última injusticia ese malvado, *el amarrado*, en la persona del honrado y dignísimo compañero vuestro, Miguel Sánchez, sin causa justificada. Esto es infame, es inaudito, y máxime cuando se trata de un hombre de edad madura que ya no es materia presentable en el mercado de la explotación.

Si la fiera os devora es porque hasta ahora no ha habido ningún corazón fuerte que ponga coto a tanta infamia.

Tened la voluntad de emanciparos; abominad de la política, ciénaga que cubre de lodo cuanto con ella se relaciona, prostituyendo a los hombres que por ignorancia confían en sus falsos apóstoles, en sus deleznales oropeles; asociaos y luchad directa y valientemente contra vuestros explotadores, y en apretado haz con vuestros compañeros los obreros todos, contribuid a la obra de emancipación común.

La libertad y la abundancia será el premio a vuestra levantada conducta.

LORENZO GARCÍA HURFADO

Huelva.

Maremágnum

Si algún compañero puede dar noticias de los hijos de Miguel Martínez, residente en la Argentina, sírvase proporcionarlas a Dolores Martínez, en Morón (Sevilla), calle de Madereros, 20.

Reproduzca esta noticia en la prensa obrera.

En Dos Hermanas se ha constituido una Sociedad de Oficios Varios titulada «El Trabajo», con el fin de aminorar la opresión de que somos víctimas los trabajadores y prestar apoyo a los compañeros que defiendan la causa del proletariado.

La Sociedad de Albañiles «El Trabajo», de Valencia, tiene el propósito de celebrar un gran Congreso Obrero, al que concurran representantes de todas las sociedades de España, para cuyo objeto tiene concedido el local del gran salón de la Exposición Regional de dicha localidad.

Las adhesiones deben remitirse a dicha Sociedad, Casa del Pueblo, Valencia.

Desde Vigo se nos ha remitido para su publicación la siguiente circular:

«Las sociedades de Carpintería y Ebanistería, Pintores y Albañiles, Gasistas y Electricistas, Mecánicos y Similares, Toneleros, Lampisteros y Obreros Sastreros, al tener noticias de que varios individuos, abusando de las atribuciones que les conceden las juntas generales de sus respectivos gremios, vienen propalando la calumnia con el fin de difamar a la nueva Sociedad de Obreros en Piedra «El Porvenir del Trabajo», que recientemente se constituyó en este Centro de Sociedades Obreras, estas sociedades cuyos presidentes firman, creen un deber participar a esa colectividad que las versiones que se dicen, y en un semanario

local se escriben, no son la expresión fiel de la verdad, puesto que los que forman la Sociedad «El Porvenir del Trabajo», ni son traidores ni obedecen a instintos de ningún patrono; lo que si han demostrado, y por ello lo afirmamos, que son buenos compañeros y que amantes de la libertad no han podido por más tiempo someterse al régimen inquisitorial a que se les obligaba en la Federación Local, del que sólo podriais daros cuenta si en ella hubierais militado, y reconociendo que en aquel local nada útil podriais realizar, se separaron de aquel recinto aislándose de aquellos que les esclavizaban; no lo hicieron así de la causa del trabajo, puesto que consignado tienen en documento que firman, que así un día surgiere cualquier conflicto contra el capital, juntos lucharían por la causa que todos defendemos.»

Ved, pues, compañeros, que todo lo que en contrario se os diga obedece sólo a la mala intención de aquellos que pretenden informaros.»

Andrés Galindo comunica a V. E. A. de Haro, que le ha escrito preguntándole dónde podría encontrar las citas hechas en su artículo «Ola de cieno» y que puede retirar una carta que le ha escrito a lista de Correos, en Haro.

En un mitin celebrado en Cala por nuestros compañeros recaudáronse para los presos de Alcalá del Valle: de varios, 4,80; Serapio Hermoso, 0,25; Antonio Coria, 0,25; Arturo García, 0,50; Rafael Vázquez, 0,50; Cristóbal Bardenegro, 0,50. Total, 0,80 pesetas.

También nos han remitido para el compañero Daniel García, 1,80, donativo del grupo «En Marcha»; por seis números de la rifa, 0,00; Guillermo Fernández, 0,50; Paulino Domínguez, 0,25; Francisco Bueno, 0,15.

El compañero Félix Hermoso, de dicha localidad, nos escribe que los compañeros y periódicos que sostengan relación con él, cambien su dirección por la siguiente: Fernando Martínez Coronel, calle de San José, 4.

Suscripción pro Daniel R. García

	Pesetas
Suma anterior.	52,15
Cala.—F. H.	1,80
Total.	53,95

GRAN SORTEO

de tres valiosos lotes de libros á beneficio de «Tierra y Libertad»

PRIMER LOTE: La colección completa de los libros editados por la Escuela Moderna, de Barcelona y un ejemplar de la gran obra de Elíseo Reclus, *El Hombre y la Tierra*, edición de la misma Escuela Moderna.

SEGUNDO LOTE: Un Diccionario Enciclopédico de la Lengua Castellana, edición de la casa Seguí.

TERCER LOTE: Una colección de libros de sociología (40 cuando menos) cuidadosamente elegidos y que forman una modesta biblioteca; una suscripción a la revista *Salud y Fuerza*; los números ya publicados y los folletos editados por la misma revista, y una colección de folletos de propaganda, tan completa como sea posible, de todos los editados en castellano.

Oportunamente diremos el día y forma en que se celebrará el sorteo Como si bien se han vendido hasta ahora una buena cantidad de billetes, son muchos los que aún nos quedan, esperamos que cuantos se interesan por la prosperidad de TIERRA Y LIBERTAD, estimularán su venta, á fin de que el resultado de la rifa sea todo lo beneficioso que el estado del periódico necesita.

Precio del billete: 0'15 de peseta

SUSCRIPCIÓN INTERNACIONAL para las víctimas y presos en España por cuestiones sociales

	Pesetas
Suma anterior.	312,80
Jerez de la Frontera.—Un libertario.	0,50
Zorroza.—G. G., 0,30; Manuel Rodríguez, 0,10.	0,40
Valls.—J. R.	5,00
Ferrol.—A. F.	0,30
Total.	319,00

Correspondencia administrativa

Zalamea la Real.—F. G. Aumentamos y remitimos 20 números de la rifa.

Valladolid.—M. S. Recibidas 5,00 pesetas para números rifa que hemos enviado.

Medina de las Torres.—S. R. Anotamos dirección y enviamos los ejemplares que pides.

San Sebastián.—B. R. de G. Recibidas 4,50; por paquetes, 8,00; para «La Voz del Cantero», 1,50.

Santa Cruz de Tenerife.—A. C. I. Idem 5,00 por paquetes. Recibimos los 50 folletos «Absurdo Político» que envías como donativo. Gracias.

Chiva.—J. H. Idem 4,00; por suscripción, 1,50; para números rifa que hemos enviado, 1,50. Tienes pagado hasta el núm. 10.

Jerez de la Frontera.—R. G. Idem 4,40; para números rifa, 2,40; para «La Política juzgada por los Políticos», 1 ejemplar, 1,50; y para presos, de un libertario, 0,50. Hemos enviado los números y los folletos.

Azuaga.—S. G. Idem 0,00; para números rifa 5,50, y para un ejemplar de «La Política juzgada por los Políticos», 0,50.

Olleros de Sabero.—J. F. Idem 15,00; por paquetes, 8,00; por números rifa, 1,00; para gastos de correo, 1,00, y para números rifa, 5,00. Hemos enviado los 33 números.

Coruña.—J. C. Idem 0,50 para el extraordinario.

Baracaldo.—Idem por conducto de «Salud y Fuerza», 1,50; para el extraordinario, de Constantino García, 1,00; de Rioja, 0,25, y 0,25 de un aserrador.

Huelva.—M. M. Idem 10,00 por paquetes; tienes pagado hasta el núm. 20 de TIERRA Y LIBERTAD y 7 de «Acracia» inclusive, quedando á tu favor 0,80. Hemos enviado los 50 números de la rifa.

Igualada.—J. G. Idem 15,00 por paquetes.

Oviedo.—Z. M. Idem 0,00; por paquetes, 4,00; para «Solidaridad Obrera», 2,00.

Valencia.—L. Q. Idem 1,15 para números rifa. Arriete.—F. R. Idem 13,00; 0,50 para presos Alcalá; 1,00 para el extraordinario; 2,00 para «Acracia»; 1,50 por paquetes; 0,50 como donativo, y 1,50 para números rifa.

Mataró.—V. G. Idem 1,20; 0,00 para números rifa; 0,30 para el extraordinario.

Gijón.—P. S. A. Idem 2,00 por paquetes.

Valverde del Camino.—P. C. Idem 0,00; por paquetes, 5,00, y por números rifa, 1,00.

Jerez de la Frontera.—D. M. Idem 4,00; para presos Alcalá del Valle; 0,00; para números rifa, 4,00.

Asunción (Paraguay).—M. M. Idem 1 libra, que dieron por ella 27,80 pesetas. Lo que preguntamos contestaremos por carta.

Nerja.—J. S. G. Idem 0,15; por paquetes de TIERRA Y «Acracia», 5,15; 0,60 para cuatro números rifa, y 0,30 por los dos folletos.

Palafrugell.—J. Q. Idem 25,50; por paquetes y «Acracia», 18,55; por números rifa, 4,05, y 2,00 para «Tierra Libre».

Granada.—J. G. C. La suscripción puedes mandarla en sellos de 0,15.

Santa Cruz de Tenerife.—G. C. Recibidas 14,50; como donativo 10,00 y 4,50 por números de rifa.

Oviedo.—N. J. Idem 0,30 por dos folletos. Los mandamos.

Valverde del Camino.—M. M. Idem 7,00; por números rifa, 1,05, y 5,35 por folletos.

La Felguera.—J. R. Idem 7,00; por suscripciones, 2,00; para «La Voz del Cantero», 1,00; para «Solidaridad Obrera», 1,00, y 3,00 por números rifa.

Valencia.—J. P. Idem 0,45 por números rifa que enviamos.

Beniján.—F. S. Idem 7,00; por paquetes, 4,00; para presos Alcalá del Valle, 0,75, y 2,25 por números rifa que enviamos. «Solidaridad Obrera» puede remitir una suscripción á la Asociación obrera de resistencia «La Fraternidad».

Torrelavega.—J. R. Idem 0,00; por números rifa, 2,85; por folletos, 3,15.

Valls.—J. R. por conducto de G. Idem 15,00; por paquetes, 10,00 y 5,00 para presos.

Bujalance.—J. A. Idem 1,50; por paquetes, 1,00; donativo, 50.

Fuentevecinos.—V. G. Idem 12,50 por paquetes.

Idem.—F. R. Idem 3,35; por suscripción, 2,00; números rifa, 1,35.

Ferrol.—A. F. Idem 1,50; por paquetes, 1,00; donativo, 0,20; presos, 0,30.

Isla Cristina.—J. F. Idem 1,00 por suscripción.

Vilasar de Dalt.—P. P. Idem 1,00 por id.

La Bisbal.—L. C. Idem 2,00.

Cala.—F. H. Idem 18,60; por paquetes, 10,00; para presos Alcalá del Valle, 6,80; para García, 1,80.

Iznajar.—G. B. Id. 1,00.